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8 февраля в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялся творческий вечер Сергея Смольянинова, 
приуроченный к юбилею маэстро.

От имени ректора Герценовского университета Сергея
Богданова проректор по воспитательной работе Сергей

Махов поздравил Сергея Смольянинова с юбилеем. «Мы 
гордимся тем, что вот уже несколько лет Сергей Стани�
славович посвящает часть своей творческой жизни работе 
с молодежью нашего университета, внося огромный вклад в 
развитие культурного пространства РГПУ им. А.И. Герцена. 
От многочисленного коллектива нашего университета жела�
ем маэстро здоровья, творческого долголетия, дальнейших 
успехов в разносторонней творческой деятельности», – 
сказал Сергей Иванович.

Член правления Союза композиторов Санкт�Петербурга, 
председатель композиторского круга «Мелос» Александр Следин 
также поздравил Сергея Станиславовича с праздником и пожелал 
ему плодотворной работы и вдохновения.

Ведущей творческого вечера стала директор Студенческого 
дворца культуры РГПУ им. А.И. Герцена Татьяна Хайновская. «Не 
каждый композитор востребован настолько, чтобы его творчеству 
была посвящена книга. А вот о деятельности композитора, писателя 
и поэта Сергея Смольянинова книга уже написана. Она называется 
«В содружестве двух муз». Автором является Сергей Тинт. В преди�
словии к монографии написано, что для Сергея Станиславовича нет 
преград, потому что все преграды в своем творчестве он преодоле�
вает на крыльях музыки и поэзии. Это действительно так. Все много�
гранное творческое воплощение этого замечательного человека 
подтверждает цитату из книги. Я уверена, что именно на крыльях 

музыки и поэзии мы с вами проживем сегодняшний вечер», –
отметила Татьяна Александровна.

В мероприятии приняли участие заслуженная артистка России 
Марина Капуро, обладатель Гран�при международных и всероссий�
ских вокальных конкурсов Григорий Туркин, детский хор «Капельки» 
Санкт�Петербургского городского дворца творчества юных под 
художественным руководством заслуженного работника культуры 
РФ Татьяны Холодило, эстрадная вокальная студия «Романтика» 
Дворца детского и юношеского творчества Выборгского района 
под руководством Натальи Медведевой, а также лауреаты между�
народных и всероссийских конкурсов и фестивалей Дарья Беляева, 
Яна Бровкина, Серафима Верхолат, Ксения Кениг, Александра 
Киевская, Наталья Лисанова, Дарья Мажара, Екатерина Мажара, 
Надежда Медведева, Наталия Медведева, Кристина Ракул, Тамара 
Родионова, Мария Щербак, Анна Щулькина, Наталья Яковлева.

С
ергей Смольянинов одинако�
во успешно обращается как 
к музыкальному ряду, так и к 
поэтическому слову. Он был 

удостоен первой премии на Всероссийском 
конкурсе композиторов имени Д.Д. Шоста�
ковича за цикл патриотических песен. К его 
творчеству обращаются ведущие симфо�
нические оркестры, хоровые коллективы 
Санкт�Петербурга и России. Его студенты 
занимают лидирующие места на юношеских 
конкурсах композиции.

В этом году Сергей Станиславович 
отмечает юбилейную дату. 8 февраля в 
Колонном зале Герценовского университета 
состоялся творческий вечер, приуроченный 
к юбилею маэстро. А весной в рамках 
Международного фестиваля Союза компо�
зиторов Санкт�Петербурга «Петербургская 
музыкальная весна» в зале Государственной 
академической капеллы состоится премье�
ра его фортепианного концерта.

Корреспондент газеты «Педагогиче�
ские вести» побеседовал с Сергеем Стани�
славовичем о музыке, слове и их значении 
в его жизни.

– Сергей Станиславович, Вы пом�
ните Ваши первые музыкальные впе�
чатления?

– Мне 5 лет. Деревня, вечер… Я завожу 
старенький патефон, ставлю одни и те же 
пластинки, но они мне не надоедают. Звучат 
польки и вальсы Штрауса, арии из опер и 
оперетт, популярные советские песни. Стра�
на жила в едином звуковом пространстве, и 
я жил вместе с ней, вместе со всеми. Но вот 
бабушка Лена тихо напевает мне перед сном 
что�то свое. Я замираю и прислушиваюсь. 
Голос родного человека остается в душе.

– По чьей инициативе Вы начали 
учиться музыке? В Вашей семье были 
музыканты?

– Нет, я родился в семье военнослужа�
щего. Но мой отец очень любил музициро�
вать. Часто в свободное время он брал в руки 
гитару, пел романсы, песни из кинофильмов. 
Поэтому когда меня потянуло к музыке, он 
не возражал. Напротив, постарался создать 
мне все условия, к тому же по пению у меня 
всегда стояло «отлично». Так что все про�
изошло само собой, по моей инициативе. 
Правда, бывали и трудные времена, когда 
хотелось все бросить. Но мама всегда гово�
рила: «Что ты, что ты! Это пройдет, ты просто 
перезанимался». 

� Кто из преподавателей, встречен�
ных Вами в годы учебы, оказал на Вас 
влияние, остался в памяти?

– Первый учитель музыки оказал на 
меня самое сильное влияние. Это был немец 
Ганс Рихтер, который с первых же уроков 
поразил меня своим неуемным темпера�
ментом. Он просто садился за инструмент 
и начинал играть. Долго и вдохновенно. При 
этом часто напевал мелодию. Я видел перед 
собой удивительного Мастера и тянулся к 
нему. Но был и еще один Мастер, которого 
подарила мне судьба, – Борис Иванович 
Тищенко.

� Когда Вы написали свое первое 
музыкальное произведение? Чему оно 
было посвящено и как Вы сегодня его 
оцениваете?

– Помню, как я разбирал на фортепиано 
пьесы Чайковского и робко стал набрасы�
вать на нотном листе что�то похожее. В 
итоге получился опус под названием «Зим�
нее солнце». Конечно, он был почти целиком 
соткан из мотивов Чайковского. Его музыка 
манила и завораживала, погружая душу в 
какой�то сладостный транс. Мне казалось, 
что если и писать музыку, то только так! Эта 
пьеса была посвящена Музыке, как я ее 

тогда понимал, но и теперь, несмотря на всю 
ее наивность, она дорога мне.

� Рискну предположить, что Ваш 
любимый композитор – Чайковский?

– У любого музыканта есть несколько 
любимых композиторов. Как можно не лю�
бить Баха за чудесные темы его прелюдий 
и фуг, за его полифоническое мастерство? 
А как можно не восхищаться энергетикой 
симфоний Бетховена, тончайшей лирикой 
Шопена, гармоническими переливами 
Рахманинова? Однако, предположение, 
верное мне милее всего нежные, грустные 
мелодии Чайковского, которые льются 
прямо в сердце.

� Что бы Вы сказали Петру Ильичу, 
если бы могли к нему обратиться?

– Я бы просто поклонился Чайковскому 
до самой земли. Что тут скажешь? Да и к 
чему тут слова? Перед таким великим Компо�
зитором, Мастером, Художником, как перед 
«Сикстинской Мадонной» Рафаэля, хочется 
лишь благоговейно молчать.

� А какое из Ваших сочинений 
является самым любимым, значимым 
для Вас?

– Мне дороги все мои сочинения, даже 
те, которые не удались. Бывает, что вспоми�
наешь о них и возвращаешься к прежним 
темам, идеям, импульсам. Начинаешь 
что�то менять и переосмысливать, делать 
вторую редакцию. Мне не хочется выделять 
какое�то одно сочинение, чтобы другие 
не обиделись. Они же как дети! Конечно, 
масштабному опусу отдаёшь больше сил и 

энергии, но любви может оказаться больше 
и в маленькой детской песенке. Вот ведь 
парадокс!

� Вы также являетесь поэтом, про�
заиком. Когда впервые поняли, что 
слово для Вас играет не меньшую роль, 
чем музыка?

– Стихи пришли ко мне в студенческие 
годы, как какое�то наваждение. Но это были 
только мои стихи, стихи единственного 
читателя, нечто очень личное, сокровенное. 
Они не давали мне покоя, лились потоком, 
я только успевал записывать. Вспоминаю 
такие строчки: «Черемуха спит, улыбаясь, 
вот в эту ласку ветвей я с каждым годом 
влюбляюсь, и с каждым годом сильней». Я 
открывал для себя Есенина, Грина, Чехова, 
но уже иначе, чем когда�то в школе. Так было 
и с Музыкой, так случилось и со Словом. 
Все эти открытия прошли через творчество.

� Вы много пишете для детей. Хотя 
сегодня для детей пишут, снимают мень�
ше, чем, например, полвека назад. Как 
Вы считаете, почему?

– Я бы не сказал, что для детей стали 
меньше писать. Взгляните, что творится в 
любом книжном магазине: сколько новых 
книг, новых имен! Другое дело – качество, 
духовная ценность всей этой продукции. На 
книжном рынке масса нашей и зарубежной 
литературы в жанре «фэнтези», «скетч», 
«фарс». Напечататься может любой, были бы 
деньги! В итоге – процветает легкомыслен�
ное бульварное чтиво. Чувствуя это, дети с 
головой уходят в Интернет, в компьютерные 
игры, все дальше и дальше в виртуальный 

В 
связи с этим в начале года в дис�
сертационном зале Фундамен�
тальной библиотеки открылась 
выставка «Люди доброй воли: 

К началу года добровольца и волонтера», 
рассказывающая о различных добровольных 
обществах, существовавших в России.

Добровольная деятельность на благо 
ближнего в России распространена давно. 
К волонтерской, то есть выполняемой без�
возмездно на добровольческой основе, дея�
тельности можно отнести и работу народных 
дружин и обществ содействия различным 
государственным институтам (ДОСААФ, 
ДНД, ДПД и т.д.), и традицию проведения 
субботников, благотворительных концертов. В 
последнее время растет число добровольцев, 
участвующих в работе с особыми детьми, эко�
логических десантах, поисковых операциях. 
Волонтерская деятельность – это стремление 
лично улучшить что�то в жизни общества.

О деятельности таких добровольных 
обществ рассказывают книги выставки: 
«Юные добровольцы (из опыта работы юно�
шеских добровольных пожарных дружин)» 
(Казань, 1965), «Пособие по подготовке 
юношеских добровольных пожарных дружин» 
(Киев, 1964), «Добровольные общества в 
Петрограде – Ленинграде в 1917–1937 гг.» 
(Л., 1989) и другие.

Мощное добровольное молодежное 
движение удалось создать писателю Аркадию 
Гайдару. После выхода книги «Тимур и его ко�
манда» в 1940 году и одноименного фильма 
по всей стране пионеры начали создавать 
свои «Тимуровские команды», чтобы помо�
гать тем, кто нуждается в помощи, в первую 
очередь – семьям погибших военнослужащих, 
ветеранам войны. На выставке можно увидеть 
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2018 год объявлен в России Годом волонтера. «Это будет ваш 
год. Год всех граждан страны, чья воля, энергия, великоду�
шие и есть главная сила России», – заявил президент Рос�
сии В.В. Путин на церемонии вручения всероссийской премии 
«Доброволец России – 2017».

издания книги «Тимур и его команда» разных 
лет: 1945, 1947, 1984. Кроме того, на экспо�
зиции представлены книги, рассказывающие 
о тимуровском движении: И.П. Кириллов, 
Е.И. Васильева «Радость – людям, радость – 
нам (Газета «Пионер сасси» – организатор 
тимуровского движения в Чувашии)» (Чебок�
сары, 1971), С.П. Ухъянкин «Красные звезды 
Тимура» (Чебоксары, 1989).

В трех книгах выставки речь идет о 
тимуровском движении в годы Великой Отече�
ственной войны. О команде, которую создали 
школьники Омска, рассказывается в очерке 
А. Ивкина «Жили в Сибири романтики» из 
книги «О подвигах, о доблести, о славе…» 
(М., 1985). В книге «Дети города�героя» 
(Л., 1974) опубликован рассказ И. Терешонок 
«А это – тимуровцу!». Это безыскусное пове�
ствование о блокадном детстве 10�летней 
девочки, вынужденной вместо детских игр 
заботиться о своей семье и семьях соседей и 
награжденной за свой труд медалью «За обо�
рону Ленинграда». В книге «Был город�фронт, 
была блокада…» (Л., 1984) можно прочитать 
опубликованный на страницах «Ленинград�
ской правды» от 1 июня 1943 года рассказ 
«Как мы стали тимуровцами», подписанный 
начальником тимуровской команды школы 
№ 82 Германом Приезжим и членами коман�
ды Нонной Ларионовой, Ниной Ширинской, 
Иваном Луцким.

Важнейшие аспекты современного во�
лонтерства затронуты в книгах последних 
лет. В 2016 году вышла книга С.М. Яцышина 
«Волонтерская деятельность в практике 
паллиативной помощи детям. Опыт Санкт�
Петербургского детского хосписа». В издании 
рассказывается не только об истории и тради�
циях бескорыстной помощи больным детям, 

но и о насущных проблемах, возникающих при 
организации волонтерства в паллиативной 
помощи. Все заинтересованные могут узнать 
из книги о привлечении волонтеров к работе 
детского хосписа, об отборе волонтеров, 
контроле над их деятельностью и технологиях 
мотивирования и психологической поддержки 
волонтеров. Кроме того, в книге освещены 
правовые аспекты этой деятельности.

В октябре 2012 года состоялось за�
седание общественного совета при Главном 
следственном управлении Следственного 
комитета РФ по городу Санкт�Петербургу 
«Взаимодействие государственных органов 
и общественных волонтерских организаций 
по предотвращению побегов несовершен�
нолетних из воспитательных учреждений 
и розыску пропавших детей». Среди выс�
тупавших были сотрудники и преподаватели 
РГПУ им. А.И. Герцена: почетный профессор 
Валерий Соломин, начальник управления раз�
витием воспитательной деятельности Раиса 
Богданова, заведующая кафедрой педагогики 
и психологии семьи Института детства Ирина 
Хоменко, доцент кафедры социальной педа�
гогики и социальной работы психолого�пе�
дагогического факультета Галина  Курагина. 
Сборник выступлений участников заседания 
также представлен на выставке.

Самое новое издание выставки – буклет 
«Мобильное приложение ЭБС «Лань». Сер�
висы для незрячих студентов». Он поможет 
каждому желающему влиться в ряды волон�
терского движения.

Третий год в РГПУ им. А.И. Герцена 
развивается волонтерская программа, 
которая помогает делать книгу доступной 
для незрячих. Волонтерское движение было 
инициировано студентами, поддержано Фун�
даментальной библиотекой и ЭБС «Лань». 
Суть этой волонтерской работы – с помощью 
специальной разметки адаптировать книги 
для прослушивания незрячими студентами 
через мобильное приложение ЭБС «Лань». В 
этой программе активно участвуют студенты 
нашего университета, координатором вы�
ступает глава комитета по социальной работе 
Совета обучающихся Владимир Казанкин.

Каждый участник программы получает 
сертификат волонтера, а главное – уверен�
ность, что участвовал в важном и нужном 
деле. Как считает директор Института дефек�
тологического образования и реабилитации 
Виталий Кантор, «разработанное и апробиро�
ванное мобильное приложение ЭБС «Лань» 
для слепых студентов, несомненно, способно 
стать одним из важнейших элементов инклю�

зивной реабилитационно�образовательной 
среды любого вуза, ведущего обучение инва�
лидов по зрению».

Год добровольца и волонтера – это 
подходящее время, чтобы принять участие в 
социально значимой деятельности!

Снежана ВОЛОСКОВА,
заведующая отделом гуманитарно�

просветительской деятельности 
Фундаментальной библиотеки

Г
од от года идет увеличение числа образовательных выставок, 
в которых принимает участие Герценовский университет. Так, 
в осеннем сезоне 2016 года РГПУ им. А.И. Герцена принял 
участие в 14 выставочных мероприятиях, в весеннем вы�

ставочном сезоне 2017 года — в 16, а в текущем сезоне произошло 
увеличение активности еще на 4 выставки. По итогам мониторинга 
образовательных выставок Санкт�Петербурга в осеннем сезоне Герце�
новский университет традиционно оказался самым активным — 90,9% 
посещенных выставок. РГПУ им. А.И. Герцена презентовал свои образо�
вательные возможности на выставке «Горизонты образования», форуме 
«Навигатор поступления», выставке «Высшее образование для ваших 
детей», ярмарке вакансий «Труд и занятость». Ярмарки профессий с 
участием Герценовского университета прошли в большинстве районов 
Санкт�Петербурга. 

На районных, городских и международных образовательных вы�
ставочных мероприятиях абитуриентов консультировали представители 
студенческого объединения рекламной поддержки «Герцен�класс» и 
курирующие их сотрудники отдела коммуникаций управления по свя�
зям с общественностью. Все они прошли специальную подготовку в 
приемной комиссии университета и мастер�классы по эффективной 
коммуникации с аудиторией. 

РГПУ им. А.И. Герцена ведет яркую и активную выставочную дея�
тельность, что способствует повышению узнаваемости бренда вуза, до�
ступности информации о поступлении, росту лояльности и популярности 
у абитуриентов и, как следствие, закреплению имиджа университета как 
лидера российского образования. 

Студенческий отряд рекламной поддержки «Герцен�класс» сущест�
вует уже более 17 лет. В его деятельность включаются студенты разных 
курсов, факультетов и направлений подготовки, которых объединяет 

нестандартное мышление, стремление получить опыт серьезной пред�
ставительской деятельности еще во время учебы. Будущие педагоги, 
психологи, PR�специалисты, маркетологи, логопеды, юристы, фило�
логи, географы, биологи, философы, историки, математики и физики 
участвуют в формировании имиджа университета. Студенты выступают 
с презентациями перед абитуриентами, помогают организовывать дни 
открытых дверей и проводить маркетинговые исследования, участвуют 
в образовательных выставках, представляя на них Герценовский уни�
верситет. У них есть реальная возможность влиять на формирование 
внешнего и внутреннего облика университета и совершенствовать его 
продвижение. «Герцен�класс» — это прежде всего форма профессио�
нального партнерства со студентами.

Деятельность студенческого объединения курирует отдел комму�
никаций управления по связям с общественностью. Волонтеры проекта 
учатся обрабатывать большие массивы данных в специализированных 
программах и получают опыт интересной работы в области аналитики, 
маркетинга, рекламной и выставочной деятельности университета. Для 
многих герценклассовцев волонтерская деятельность стала ступенью к 
началу серьезной карьеры и переросла в престижную и любимую работу. 
Помимо интересной работы и опыта в сфере рекламы и PR, студенты 
получают благодарственные письма и дипломы, которые помогают им 
претендовать на повышенную стипендию.

«Герцен�класс» — непрерывно развивающийся и открытый проект, 
мы с удовольствием примем в нашу команду новых участников. 

Присоединяетесь и меняйте жизнь Герценовского универси�
тета вместе с нами!

А.И. МОРОЗОВА, 
ведущий специалист по связям с общественностью 

отдела коммуникаций УСО

ÈÒÎÃÈ ÂÛÑÒÀÂÎ×ÍÎÃÎ ÑÅÇÎÍÀ
20 выставок, 3 диплома и более 3500 целевых запросов потенциальных абитуриентов — 

таковы итоги сезона образовательных выставок, продолжавшегося с сентября по декабрь 2017 года. 

Карина КУДРИНА, студентка Институ�
та дефектологического образования и ре�
абилитации: «Когда я, будучи абитуриенткой, 
приходила на дни открытых дверей, я обратила 
внимание на студентов, рассказывающих о 
факультете. Позднее, уже поступив и увидев 
объявление на стенде РГПУ им. А.И. Герцена, 
я не задумываясь пришла в 20а корпус и 
записалась на свой первый день открытых 
дверей, только уже в качестве волонтера. На 
мой взгляд, данное объединение необходимо 
такому огромному университету. Ты можешь 
полностью реализовать свои социальные 
потребности (общение с абитуриентами, про�
движение своего института или факультета). 
Что я получила от этого? Массу положительных 
эмоций и футболку! Если ты хочешь общаться 
с детьми и их родителями, быть полезным 
окружающим, у тебя есть парочка свободных 
дней или часов, приходи в «Герцен�класс»!

Анастасия СЕВЕРОВА, студентка Института управления и экономики: «Ещё 
школьницей я приходила на различные выставки университетов и институтов. Ты ходишь, 
смотришь на направления, знакомишься со студентами вузов, а потом думаешь: «Хочу 
так же!» Всегда считала себя коммуникабельной, активной, поэтому подумала, что это 
наверняка мне подойдет и я смогу себя проявить. В «Герцен�класс» я попала, когда 
оканчивала первый курс. Мы с подругой, поступив в университет, уже думали, что будет 
дальше, подразумевая магистратуру, вот мы и ринулись на одну из выставок, где был и 
Герценовский университет. За стойкой сидели девушка и молодой человек, у которых я 
спросила, как попасть на такие мероприятия в качестве не участника, а представителя 
своего университета. Они направили меня в отдел коммуникаций, где я прошла небольшое 
собеседование и до сих пор рада тому, что имею немного другое положение — не студента, а 
представителя вуза, который знает об университете очень многое и может направить даже 
самого нерешительного абитуриента на тот факультет, где бы ему было интересно. Если вы 
коммуникабельны, хотите много общаться и знать об университете то, что не знают другие, 
а также сделать свой вуз лучше, то приходите в «Герцен�класс» — вам здесь понравится!

Владимир ТИМОШЕНКО, студент Института психологии: «В «Герцен�класс» я 
пришел в уже далеком 2014 году по совету своего хорошего друга, который уже состоял 
в «Герцен�классе». Я был первокурсником и особо не знал ничего об университете, да 
и вообще о городе Санкт�Петербурге, так как я иногородний студент. «Герцен�класс» 
помог мне освоиться и почувствовать себя частью университета не на словах, а на деле. 
Всевозможные городские и университетские мероприятия, разного рода грамоты и благо�
дарности для портфолио, новые знакомства и навыки коммуникации — это малая часть 
того, что можно получить в «Герцен�классе».

« Герцен�класс»
Адрес: наб. реки Мойки, д. 48, к. 20А, каб. 244 

Контакты: 312�75�34, vk.com/market_rgpu

ГЕРЦЕНКЛАССÂÏ

Коллеги называют Сергея Смольянинова творцом�романтиком, тон�
ким лириком�оптимистом. Ведь все его творчество проникнуто опти�
мистическим, по�юношески романтичным взглядом на мир. Лирика, 
поэтичность, искренность – категории, которые в полной мере харак�
теризуют его творчество.

� Кто занимается в Вашей студии 
эстрадной композиции?

– Одними из первых заинтересовались 
композицией Даша Плужникова, Андрей 
Алексеев, Лев Старцев, Артем Смирнов. Они 
все разные, все очень самостоятельные и 
интересные музыканты. В каждом из них я 
чувствую ту самую творческую жилку, кото�
рая так важна в искусстве. Важно только не 
останавливаться на достигнутом.

� Каков Ваш основной принцип в пе�
дагогической деятельности? Что самое 
важное, как Вы считаете, Вы должны 
передать своим воспитанникам?

– Основной принцип – не мешать литься 
творческому потоку. По большому счету, все 
мы учимся на своих собственных ошибках. 
Сначала их всегда много, и даже может 
случиться так, что они станут серьезным пре�
пятствием на пути. Тут очень важно приучить 
себя к «работе над ошибками», к выдержке 
и терпению. Как прекрасно поется в песне 
«Надежда» Александры Пахмутовой: «Надо 
просто выучиться ждать, надо быть спокой�
ным и упрямым». Делать свое дело несмотря 
ни на что – это самое важное!

� Глядя на своих воспитанников, 
что Вы видите навсегда утраченным 
для молодого поколения композиторов, 
или, может, наоборот, есть что�то но�
вое, революционное в композиторской 
музыке сегодня?

– В искусстве всегда есть место для 
новаторства, поиска, открытий. Кто мешает? 
Революции опасны тем, что многое губят, 
разрушают, «выплёскивают вместе с водой 
и ребенка». И все же композиторы всегда 
делились и будут делиться на «авангарди�
стов», «умеренных» и «консерваторов». 
Всегда есть те, кто пробивает стены и те, 
кто подбирает осколки. Каким путем идти? 
Это каждый решает для себя сам. Призыв 
Модеста Мусоргского: «К новым берегам!» 
актуален и в наше время.

– Что Вы можете посоветовать мо�
лодым, начинающим композиторам?

– Каждому начинающему творцу надо 
идти только своим путем, не наступать «на 
горло собственной песне». Необходимо при�
слушиваться к своей душе, к своему сердцу. 
Как мудро говорят на Востоке: «Путей много, 
но сердце знает ближайший».

� Можно утверждать, что вся му�
зыка сочинена, и ее возможно только 
цитировать? Как Вы считаете?

– Музыка – это огромный душевно�
духовный океан. Он неисчерпаем. Еще Про�
кофьев в своей знаменитой статье «Могут ли 
иссякнуть мелодии?» (1939 г.) убедительно 
показал, что нет, не могут! Пока существуют 
человеческие души, они будут жаждать му�
зыки, ведь именно в музыке растворены те 
чувства, которыми она живет, и будет жить 
всегда. Цитаты существуют в любом виде 
искусства, но это не означает, что не по�
явятся новые произведения и новые цитаты. 
К счастью, поток творчества бесконечен.

– Не могли бы Вы закончить наше 
интервью строчками из своего стихо�
творения, наиболее ярко отражающими 
Ваше отношение к жизни, Ваш способ 
восприятия мира?
      – «Есть у музыки секрет – знают музы&
канты:
Трудно зал очаровать, если нет таланта.
Есть у музыки секрет – звездные законы…
Никогда, нигде, ничем дух ее не скован!
Есть у музыки секрет – крылья, как у птицы…
Из души она летит и к душе стремится!»

Марина КУБЫШКИНА, 
корреспондент «ПВ»

ТУРНИР ЛУЧШИЕ ДАРТСМЕНЫЛУЧШИЕ ДАРТСМЕНЫ
22 февраля студенты РГПУ им. А.И. Герцена приняли 
участие в открытом командном первенстве Калининского 
района по дартсу среди лиц с ограниченными возмож�
ностями здоровья.

От Герценовского университета выступили три команды 
в двух категориях. По итогам отборочного этапа две 

команды в категории «Классика» попали во второй дивизион, 
продолжив бороться за призовые места. В результате коман�
да «РГПУ�1» стала победителем турнира. В состав команды 
вошли опытные игроки: Светлана Иванова, Наталья Скворцова, 
Кирилл Козлов (Институт дефектологического образования и 
реабилитации, 4 курс), Станислав Пудакевич (Институт дефек�
тологического образования и реабилитации, 3 курс).

Инна Довгопол (Институт дефектологического образова�
ния и реабилитации, 4 курс), София Чедова (2 курс, Институт 
психологии), Валерия Роговая (Институт детства, 1 курс), Ека�
терина Пчелина (факультет безопасности жизнедеятельности, 
3 курс) впервые приняли участие в командных соревнованиях 
в составе сборной «РГПУ�2» и стали бронзовыми призерами 
турнира.

В категории «Юнифайд�дартс» команда Герценовского 
университета заняла 3 место. В команду вошли Елизавета 
Резяпкина, Анастасия Нагорная, Инна Шевченко (Институт 
дефектологического образования и реабилитации, 2 курс), 
Никита Гомулькин (Институт компьютерных наук и технологи�
ческого образования, 1 курс).

Также студент 3 курса Института дефектологического 
образования и реабилитации Станислав Пудакевич был на�
гражден почетной грамотой в номинации «Лучший дартсмен».

В мероприятии приняли участие 15 команд. Стоит отме�
тить, что РГПУ им. А.И. Герцена уже второй год подряд успешно 
выступает в подобных турнирах городского уровня. Студентов 
готовят к соревнованиям преподаватели Института физиче�
ской культуры и спорта РГПУ им. А.И. Герцена. Руководителем 
команд является доцент кафедры оздоровительной физи�
ческой культуры и адаптивного спорта Татьяна Соловьева.

Поздравляем с победой и желаем дальнейших 
спортивных успехов! 

М
арина К
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мир. И это не просто мода, это новый стиль 
жизни. Одним нажатием кнопки они находят 
то, что их интересует – игры, фильмы, книги. 
Почему там? Потому что там мое «хочу» 
практически ничем не ограничено. Там меня 
развлекают, там за меня думают. Удобно!

� Корней Чуковский говорил, что 
детский писатель должен быть счаст�
лив, как и те, для кого он пишет. А у 
Вас есть своя формула успеха детского 
писателя?

– Современный детский писатель, по�
моему, должен быть счастлив не столько 
от того, что его читают, а от того, что и в 
пенсионном возрасте он чувствует себя ре�
бенком. Этим даром обладали и Чуковский, и 
Маршак, и Барто, а в музыке – Шаинский. В 
этом и кроется секрет успешного творчества 
для детей – почувствуй детскую душу как 
свою собственную. Формула очень проста: 
«А = А», смотри на мир детскими глазами!

� Когда и как началась Ваша педа�
гогическая деятельность в стенах РГПУ 
им. А.И. Герцена?

– Три года назад Татьяна Алексан�
дровна Хайновская предложила мне орга�
низовать в нашем вузе «Студию эстрадной 
композиции». Я охотно согласился, тем 
более, что для меня эта сфера деятельности 
не была какой�то совершенно новой. Мне 
приходилось вести уроки композиции и в 
Кемеровском музыкальном училище, и во 
Дворце творчества юных. С первых же за�
нятий я понял, что оказался «в нужном месте 
и в нужное время» – ко мне стали приходить 
студенты один талантливее другого.
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